

Leube, Jean-Louis / Stirnimann, Heinrich, OP (Hrsg.): *Freiheit in der Begegnung. Zwischenbilanz des ökumenischen Dialogs*. Knecht / Frankfurt 1969; 504 S., DM 28,—

Rarement une équipe de renommée s'est réunie en si grand nombre pour fêter le 80<sup>e</sup> anniversaire d'un pionnier et d'un maître de l'engagement œcuménique. Le rayonnement théologique, spirituel et pastoral de OTTO KARRER, dans les milieux allemands et suisses notamment, nous a valu des contributions d'importance capitale pour la pensée et la réflexion œcuméniques que les éditeurs ont voulu placer sous un titre significatif et sous un sous-titre aussi prudent que discret. — Maître lucide, éclairé et courageux d'avant-garde, OTTO KARRER a ouvert des voies dans lesquelles s'engagent désormais des professionnels qui se réclament de son esprit et de ses méthodes. La franchise du dialogue s'allie à une inébranlable fermeté quant aux positions essentielles de chaque confession et à une disposition commune de dépassement et d'accord harmonieux dans la fidélité à la tradition évangélique. Problèmes de théologie fondamentale, d'ecclésiologie, d'histoire de l'Eglise, de la métaphysique de la connaissance, de morale et de pastorale et de rencontre des religions: pour tous ces aspects vitaux de l'affrontement œcuménique, des spécialistes posent les problèmes et suggèrent des perspectives de solution qui permettraient de détruire les nombreuses impasses qui jalonnent la route de la rencontre œcuménique des Eglises et des confessions chrétiennes. — Les catholiques romains ne pourraient sous-estimer les observations et même les critiques formulées par CULLMANN, URS KÜRY, VON ALLMEN et CHAVANNES au sujet de la Bible et de la Tradition, de la tradition apostolique, de la place et de l'importance de l'Eglise locale, du rôle de la hiérarchie et de ses relations avec le laïcat chrétien, enfin de l'heureuse complémentarité de l'Orient et de l'Occident ecclésiastiques. Aucun auteur oriental ou orientaliste n'a participé à cette collaboration œcuménique; mais les expériences de l'Orient chrétien ne pouvaient échapper à la réflexion sereine et objective, notamment à l'égard des autonomies locales et même des Eglises unies à Rome et à l'égard des problèmes concernant l'intercommunion. Quant à la pastorale des couples de religion mixte, F. BÖCKLE fait ressortir les avantages d'une décision du Saint-Office du 7 janvier 1965, adressée à un évêque japonais. Notons à ce propos que la Congrégation de la Propagande avait depuis la fin du siècle dernier envisagé une telle solution. — Ouvrage de réflexion d'un niveau supérieur, il constitue en fait un dossier éclairant de la situation actuelle du dialogue œcuménique entre l'Eglise romaine et le protestantisme. Il semblerait qu'on eût atteint un point mort de ce dialogue. Mais de nouveaux horizons se dévoilent à ceux que guide l'Esprit et qui savent que le mystère de l'unité chrétienne dépasse les normes juridiques posées par l'homme, si grand clerc qu'il soit, et que le mystère du Christ plénier qui est à la fois l'objet et le sujet du dialogue ne peut être atteint dans sa finalité que par l'action révélatrice de l'Esprit, dans la mesure où nous le laissons œuvrer à travers notre recherche humble et persévérante et notre collaboration commune dans les différents domaines où les communautés peuvent se rencontrer et agir efficacement.

Damas (Syrie)

Joseph Hajjar